

Etude sur les espaces agronaturels de l'île de Groix



Jeudi 27 septembre 2012





Présentation de l'étude sur les espaces agronaturels

Jordi GIBERT

Bureau d'Etudes TBM



Résultats de l'enquête sur les espaces agronaturels

Typhaine
DELATOUCHE

Chargée de mission Natura
2000

Objectifs

Cette enquête est menée dans le cadre de l'étude en cours sur les espaces agricoles et naturels de l'île de Groix.

L'objectif était de recueillir l'avis de la population groisillonne et des acteurs concernés par la gestion du territoire de Groix sur :

- l'évolution qualitative du paysage de Groix,
- les milieux naturels, les espèces à protéger et ce qui les menacent,
- le développement des friches,
- leurs attentes, remarques par rapport à l'étude en cours.



Mode de diffusion

- Enquête à remplir en ligne sur le site Internet www.groix.n2000.fr
- Article de presse paru le 9 juillet 2012
- Article sur le site Internet de la Commune de Groix et sur celui des îles du Ponant
- Envoi par courrier et par mails aux membres du Comité de pilotage du site Natura 2000 « Île de Groix »



Personnes enquêtés

- 21 personnes ont répondu à l'enquête
- 11 résidents à l'année à Groix
- 12 personnes fréquentent l'île depuis plus de 20 ans
- Beaucoup de catégories socioprofessionnelles sont représentées.
- 18 hommes et 3 femmes dont une majorité entre 30 et 60 ans.



Évolution du paysage

- La majorité des personnes trouve que le paysage a beaucoup changé (11), voire énormément (8)
- 18 personnes pensent qu'il a perdu en qualité
- Les raisons évoquées sont :
 - régression de l'agriculture,
 - fermeture du milieu, développement des friches, manque d'entretien
 - urbanisation
 - développement touristique et des résidences secondaires
 - manque d'entretien des voiries et chemins communaux dégradés
 - développement des clôtures
 - non récolte des cultures/round baller
 - développement des rats

Les réponses aux questionnaires mettent en évidence la nécessité de communiquer sur certains sujets afin que tous aient le même niveau d'information.



Milieus naturels à préserver

Les milieux naturels et les espèces cités comme à protéger en priorité sont :

- La bruyère, les landiers
- Les oiseaux dont le râle des genêts
- Le lapin
- Les zones humides
- L'agrion de Mercure et l'Oseille des Rochers

Il est précisé que protection ne veut pas forcément dire fermeture des sites : en effet certaines espèces ont besoin de la main de l'homme pour survivre et s'accommodent d'activités humaines raisonnées.





Dégradations par la fréquentation

14 personnes pensent que la fréquentation dégrade les dunes, les landes, les pelouses littorales.

Les secteurs d'intervention prioritaires cités pour la maîtrise de la fréquentation sont, soit :

- Toute l'île, Pen Men,
- Le chemin côtier (problème de la marche nordique),
- Les espèces envahissantes,
- La côte de l'Enfer à Loqueltas,
- Les Grands sables,
- La Pointe des chats à Locmaria.

Développement des friches

La moitié des personnes enquêtées pense que les friches posent un problème soit :

- Pour la préservation du gibier
- Pour la préservation des terres agricoles
- Pour construire
- Pour la qualité paysagère de Groix
- Pour les risques d'incendie

Les dernières opérations de défrichage ont soulevé plusieurs remarques dans le cadre de l'enquête.

Pour les personnes enquêtées le défrichage concerne toutes les parties en présence et doit être fait en concertation entre agriculteurs, chasseurs, commune et propriétaires des terrains.



Gestion des landes

Deux visions s'affrontent pour la gestion des landes :

- Entretien nécessaire pour limiter le développement des friches soit par fauche soit par pâturage,
- La nature n'a pas besoin d'être gérée, elle s'entretient toute seule

□ quelques rares milieux s'entretiennent tout seul, s'ils ne sont pas dégradés par la fréquentation (pelouse et lande très proche du rivage) sinon les autres (dont les landes intérieures) ont toujours été entretenus par la main de l'homme.



Attente vis-à-vis de l'étude

- Peu d'attente concernant l'étude sur les espaces agronaturels de l'île de Groix,
 - Attente forte des chasseurs d'être associés comme personnes connaissant bien le terrain et la faune et la flore de Groix et pouvant réaliser concrètement des travaux d'entretien,
 - Il ressort un besoin de médiation entre la profession agricole et les chasseurs.
- Merci aux personnes ayant pris le temps de répondre à ce questionnaire.



Etude sur les espaces agronaturels de l'île de Groix



Jeudi 27 septembre 2012

